
И выехать, и заехать
С 11 апреля Казахстан снял ограничения по пересече-

нию сухопутной границы для россиян.
По словам вице-премьера Ералы Тугжанова, вопрос по 

открытию границ находится на постоянном контроле.
При этом сохраняется требование по обязательному предъ-

явлению справки с отрицательным результатом исследо-
вания на COVID-19 методом ПЦР или документа/паспорта 
о прохождении полного курса вакцинации, ревакцинации 
против COVID-19 к гражданам Казахстана и иностранцам, 
имеющим вид на жительство на территории Казахстана, и 
иностранным гражданам при наличии взаимного признания 
паспортов вакцинации, говорится в сообщении Правитель-
ства Республики Казахстан.

Алтайский край граничит с Восточно-Казахстанской и Пав-
лодарской областями Республики Казахстан. Протяженность 
границ составляет 840 километров. Приграничными являют-
ся 12 районов, на территории которых находятся 11 пунктов 
пропуска – 7 автомобильных и 4 железнодорожных.

Никита ИВАНОВ

Теперь и плановая
Возобновилось оказание медпомощи в Алтайском кра-

евом госпитале для ветеранов войн.
Ранее медучреждение несколько раз перепрофилирова-

лось под ковидный госпиталь. В разные периоды здесь было 
развернуто от 350 до 200 коек, из них 10 – реанимационных.

В госпитале оказывали помощь ковидным больным из 
краевого центра, Кытмановского, Романовского, Мамонтов-
ского, Топчихинского и Усть-Калманского районов. За весь 
период работы ковидного госпиталя в нем пролечились более 
9 тыс. человек, было задействовано около 350 медработников.

Как уточняет региональный Минздрав, в связи с улучшением 
эпидобстановки возобновилась плановая медпомощь также 
в Благовещенской ЦРБ, краевом клиническом центре охраны 
материнства и детства, краевой клинической психиатрической 
больнице имени Ю.К. Эрдмана. В горбольнице Новоалтайска 
сокращено количество ковидных коек с 300 до 20.

Сегодня в регионе продолжают работать 17 ковидных ста-
ционаров на 1011 коек.

Татьяна ПЕРВОВА

«Алтайка» – в подарок
До 14 апреля «Алтайскую правду» можно подписать 

на следующее полугодие по льготной цене. По традиции 
в текущую декаду подписки оформил и оплатил несколько 
десятков экземпляров абонементов на главную краевую 
газету депутат Государственной думы Иван Лоор.

Как и в прошлые подписные компании, Иван Лоор под-
держал прежде всего ветеранов войны и труда, пенсионеров 
42-го избирательного округа, подписав их на краевую газету 
«Алтайская правда», а также на районные газеты.

29 экземпляров «АП» со следующего полугодия будут бес-
платно получать районные больницы и дома престарелых 
округа, а районные газеты – 209 экземпляров – председатели 
ветеранских организаций сел округа.

«Я получаю много благодарностей из разных районов округа 
за то, что оплачиваю подписку, люди по-прежнему относят 
местные газеты к самым правдивым и близким средствам 
информации. Хочется внести свое участие и в поддержку СМИ, 
многие из которых сегодня также испытывают экономические 
трудности», – говорит Иван Лоор.

Оксана ШИЛЬРЕФ
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Он сказал: «Поехали!..»
12 апреля 1961 года со-
ветский летчик-кос-
монавт Юрий Гагарин 
облетел земную орбиту 
на корабле «Восток».

Это был первый в мире пилотируемый полет 
человека в космос, и с тех пор дата празднуется 
как День космонавтики.

Советский Союз стал первопроходцем в осво-
ении космоса и проложил дорогу дальнейшим 
исследованиям пространства за пределами земной 
атмосферы. Мы особо гордимся своим земляком, 
космонавтом № 2 Германом Степановичем Тито-
вым, уроженцем Косихинского района, который 
стал самым молодым человеком в истории, со-
вершившим орбитальный космический полет.

Другие государства тоже чтят память об этом 
событии. Но называют его немного иначе – 
Всемирным днём авиации и космонавтики.

Продолжение темы – на 2 стр.
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За это же время повторную вакцинацию 

прошли 1376, обследование на новую корона-
вирусную инфекцию – 52 599 жителей края. За-
болели за этот период 1668, среди них 199 детей. 
Выздоровели от ковида 2852, умерли 69.
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Ветер северо-восточный, 3-8 м/с, 
порывы до 16 м/с. Небольшая 
облачность. Без осадков.
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Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с, порывы ночью 
до 14 м/с, днем до 16 м/с. Не-
большая облачность. 
Без осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с, порывы ночью до 
16 м/с, днем до 18 м/с. Неболь-
шая облачность. Без осадков.
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Важный сигнал рынку
  ФИНАНСЫ .
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Реквизиты счёта
для сбора безвозмездной (спонсорской) помощи на уста-
новку памятника вдовам участников Великой 
Отечественной войны в Барнауле. 

ИНН 2221017292; КПП 222501001.
БИК 040173604; ОКПО 46298878; ОКВЭД 94.99.
Расчетный счет 40703810302140130764.
Корр/счет 30101810200000000604.
Наименование банка: Алтайское отделение № 8644 
ПАО Сбербанк г. Барнаул.

Проект инициирован Краевым Советом женщин, Крае-
вым Советом ветеранов и газетой «Алтайская правда».
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  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .

в Барнаулев крае сегодня

«Удачи, мам!»

Банк России, пытаясь сдержать 
укрепление рубля, со вчерашнего 
дня отменил ряд ограничений на 
покупку гражданами долларов 
и евро.

На сайте регулятора сообщается, что 
граждане, у которых были открыты 
валютные счета или вклады до 9 мар-
та 2022 года и которые еще не выбрали 
установленный лимит получения налич-
ной валюты со своих счетов, с 11 апреля 
смогут получить наличными не только 
доллары, но и евро. Общий лимит сня-
тия сохраняется – 10 тыс. долларов США 
или их эквивалент в евро – и действует до 
9 сентября. Средства сверх лимита с валют-
ных счетов граждане в течение действия 
временного порядка по-прежнему смогут 
получить в рублях.

Конвертация при необходимости про-
водится по курсу банка, но выдаваемая 
сумма не может быть меньше суммы, рас-
считанной с использованием официаль-
ного курса Банка России на день выдачи.

Также отменяется 12-процентная ко-
миссия на покупку валюты через броке-
ров и требование к банкам ограничивать 
разницу курса покупки-продажи валюты, 
за исключением юридических лиц-им-
портеров.

Кроме того, Банк России возобновляет 
с 18 апреля 2022 года возможность для 
банков продавать наличную валюту граж-
данам, но только ту, которая поступила в 
кассы банков начиная с 9 апреля 2022 года.

В СМИ говорят, что коммерческие бан-
ки постараются заложить в стоимость 
наличных долларов и евро 12-процентную 
комиссию.

Такое решение Центробанка вызвано 
неожиданным укреплением рубля. Наша 
валюта на прошлой неделе отличилась 
аномальным ростом на фоне санкций. Так, 
в минувшую в пятницу доллар падал до 
71,4 рубля, а всего за неделю подешевел 
почти на 8 рублей.

Эксперты связывают укрепление рубля 
с почти полным закрытием валютного 
рынка и растущим внешнеторговым дис-
балансом. Спрос на валюту резко упал 
из-за разнообразных запретов ЦБ и про-
вала в импорте, а предложение постоянно 

растет благодаря обязательной продаже 
экспортерами 80% выручки.

Если ничего не изменится, рубль 
может укрепиться и до 60 за доллар, и 
даже выше. Такой сценарий политически 
выгоден Кремлю, но грозит серьезными 
проблемами бюджету. Его нефтегазовые 
доходы зависят от цен на нефть и газ, вы-
раженных в рублях: если эти цены падают 
(что происходит при укреплении рубля), 
то бюджет получает меньше налогов 
и пошлин.

(Окончание на 2 стр.)

Очередная акция «ЕГЭ с родителями» прошла 
в Барнауле в гимназии № 27.

Участвовали 9 человек – 
чиновники и многодетные 
родители, которым в конце 
мая предстоит напутствовать 
своих детей на настоящие эк-
замены. Сдавали на сей раз 
математику базового уровня 
в сокращенном формате: 7 за-
даний из 21.

П������� �����������
В этом году к акции при-

соединился глава городского 
комитета по образованию Ан-
дрей Муль, который признался 
журналистам, что в отпускную 
неделю готовился, вспоминая 
школьный курс.

– В Барнауле скоро почти 
4 тысячи выпускников будут 
сдавать экзамены, и мы вос-
принимаем эту акцию как 
поддержку для них. Идея 

в том, чтобы пройти эту про-
цедуру и передать детям уве-
ренность в себе. Но вместе 
с тем важно показать им, что 
в этой процедуре нет мелочей. 
И даже если ты правильно вы-
полнишь задание, его важно 
еще и правильно записать.

Сын Андрея Генриховича 
оканчивает 11-й класс. Чинов-
ник считает, что оставаться 
абсолютно спокойным в ситу-
ации, когда тебя оценивают, 
невозможно. Но важно управ-
лять своими эмоциями на эк-
замене, иметь запас знаний, 
настроиться и не торопиться.

А у юриста Анны Дранич-
никовой к ЕГЭ готовится дочь.

– Всегда на этой акции сда-
вали русский язык, а в этом 
году неожиданно математика. 
Школу я окончила давно, ко-
нечно, все это забыто, – улыба-

ется она. – Я заходила на сайт 
ФИПИ (Федеральный институт 
педагогических измерений. 
– Ред.), смотрела демоверсии 
заданий. Ну и ребенок весь 
год готовится, так или иначе, 
я была с ней, поэтому представ-
ляю, что будет. Дочь сказала: 
«Удачи, мам!»

�Д��� ����� 
����������

После прохождения метал-
лодетектора и проверки доку-
ментов сдающим несколько 
раз напомнили основные про-
цедурные моменты: телефоны 
и шпаргалки не проносить, 
с собой только паспорт и 
черные ручки, нарушителей 
удалят. Но если вдруг сдадут 
нервы или станет нехорошо, 
организаторы проводят в ме-
дицинский кабинет.

– Похоже, тут собрались са-
мые смелые родители, кото-

рые скажут своим детям: «Мы 
вас понимаем», – заметила пси-
холог Гоар Кроян. – Что обычно 
советуют выпускникам перед 
экзаменами: внимательно про-
читать и перечитать задание, 
а после работы все проверить. 
Если что-то не получается, 
лучше отложить задание и не 
тратить на него время. В целом 
это немножко стрессовый, но 
интересный опыт. А дети вами 
могут гордиться!

Контрольно-измерительные 
материалы, как и на настоя-
щем ЕГЭ, распечатывались 
прямо в экзаменационной 
аудитории. Заглянуть в них 
журналистам не позволили, 
но позже участники акции 
признавались, что некоторые 
задания по базовой математи-
ке удивили своей легкостью. 
А пока они решали задачки, 
мы побывали в классе, где ор-
ганизовали видеонаблюдение.

(Окончание на 3 стр.)

Последние напутствия перед началом экзамена. В этом году участники акции решали задачи по математике базового уровня.

Важные формальности.

С 18 апреля можно вновь купить валюту.
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Строители призы-
вают региональных 
чиновников быстрее 
воплощать в жизнь 
решения федераль-
ных властей.  В ответ 
в краевом Минстрое 
говорят, что почти 
не имеют своих ры-
чагов, позволяющих 
улучшить ситуацию.

Проблемы
Выступая с отчетом на 

собрании Союза строителей 
Алтайского края, его предсе-
датель правления Александр 
Мишустин назвал прошедший 
год напряженным. При этом 
многие острые вопросы оста-
ются не решенными до сих пор: 
отсутствие земли под застрой-
ку,  резкий рост цен на стройма-
териалы, провал в сфере строи-
тельства социальных объектов, 
нехватка квалифицированных 
кадров,  длительность проце-
дур утверждения документов, 
высокая стоимость проектного 
финансирования. Фактически 
этот механизм резко снижает 
возможность маневра для до-
бропорядочных застройщиков.

Мишустин затронул не 
решенную с позапрошлого 
года проблему увеличения 
норматива сейсмичности при 
строительстве и капитальном 
ремонте социальных объектов. 
Теперь они должны выдержи-
вать землетрясение магнитудой 
7–8. И это значительно увеличи-
вает затраты. Союз строителей 
предлагает региональному пра-
вительству добиваться возврата 
к прежним нормативам.

В свою очередь руководи-
тель Барнаульского комбината 
ЖБИ № 1 Кирилл Овсянников 
заметил, что из-за падения 
спроса на строительные мате-
риалы в этом году рентабель-
ность производства снизилась 
в натуральных показателях 
более чем втрое.

Директор ООО «ВЕК-Строй» 
Сергей Зябкин сказал, что ра-
бота инженерных сетей пол-
ностью зависит от импортных 
комплектующих.

«Последний месяц мы 
ищем замену, но поставщики 
не могут быстро восстановить 
логистику. Без вмешательства 

федеральных властей эту про-
блему не решить», – уверен ру-
ководитель ООО «ВЕК-Строй». 

Зябкин пожаловался на 
то, что компании в прошлом 
году компенсировали около 
20% от стоимости госконтрак-
та, а некоторым подрядчикам 
10–12%. При этом удорожание 
стройматериалов составило 
по разным группам 35–42%. 
В результате при строитель-
стве школы в Тальменке 
ООО «ВЕК-Строй» понесло 
убытков на 60 млн рублей.

«Мы надеемся, что власти 
каким-то образом в будущем 
справятся с этим вызовом, 
иначе наши кадры останутся 
без работы», – предположил 
Зябкин.

А лексан др Миш устин 
вспомнил, как в прошлом году 
Правительство РФ только в ав-
густе разрешило увеличить 
стоимость госконтрактов, 
которая выросла из-за подо-
рожания стройматериалов. 
И только через месяц вышло 
соответствующее региональ-

ное постановление. А реаль-
ные перерасчеты начались 
только в ноябре.

«По информации генпод-
рядчиков, на сегодняшний 
день есть контракты, по 
которым еще не полностью 
проведен перерасчет, – со-
общил Мишустин. – В связи 
с такой ситуацией сдача по-
ловины объектов соцкульт-
быта отодвинулась на более 
дальние сроки. А число жела-
ющих заключить договор на 
возведение и капитальный 
ремонт новых школ, детсадов, 
больниц сократилось».

В Союзе строителей края 
опасаются, что из-за нерешен-
ной проблемы с перерасчета-
ми компании, специализи-
рующие на строительстве 
социальных объектов, оста-
нутся без работы и разорятся. 

«Сегодня, когда ситуация 
в экономике меняется так 
стремительно, нам нужна дру-
гая оперативность», – заявил 
Мишустин и призвал регио-
нальный Минстрой быстрее 

реагировать на принятые фе-
деральными властями законы.

Предложения
При стоимости кредитов 

25% предприятиям стройинду-
стрии невозможно заниматься 
техническим перевооружени-
ем. Для того чтобы сохранить 
уровень доходов, Кирилл Ов-
сянников предложил включить 
все заводы строительных мате-
риалов в федеральный список 
системообразующих предприя-
тий. Это позволит им получать 
льготные кредиты на пополне-
ние оборотных средств.

Он также поддержал идею 
Союза промышленников края 
компенсировать из региональ-
ного бюджета 2/3 ставки по 
кредитам взамен субсидий на 
покупку нового оборудования. 
А краевых депутатов руководи-
тель завода ЖБИ просит доби-
ваться от Госдумы приравнять 
затраты на зарплату с входя-
щим НДС. Это бы снизило нало-
гооблагаемую базу, позволило 

работодателям принять больше 
людей и не «кроить» зарплату.

«Нужна краевая программа 
по субсидированию кредитов 
на капитальные ремонты и те-
кущее содержание основных 
фондов предприятий. Это хотя 
бы позволит сохранить то, что 
имеем», – считает Овсянников. 

Ответ властеи�
В ходе своего выступления 

глава комитета по промышлен-
ности, предпринимательству 
и туризму АКЗС Владимир Се-
мёнов заметил, что быстрых 
эффективных решений, навер-
ное, сейчас никто не предло-
жит, поскольку страна впервые 
столкнулась с такой ситуацией.

В качестве обнадеживаю-
щего фактора депутат назвал 
работу вице-премьера Прави-
тельства РФ Марата Хуснул-
лина. В короткие сроки ему 
с командой удалось подгото-
вить более 100 мер поддержки 
строительной индустрии.

С ним согласен и глава ре-
гионального Минстроя Иван 
Гилёв. Он отметил, что строи-
тельная отрасль почти полно-
стью регламентируется на фе-
деральном уровне, в регионах 
практически нет значимых 
рычагов, позволяющих улуч-
шить ситуацию. Поэтому с пер-
вых дней марта все предложе-
ния, просьбы и жалобы были 
аккумулированы от участни-
ков рынка и транслированы 
в федеральное министерство. 
Там уже просят остановить ак-
тивность на местах, так как 
собрано уже более 1,5 тысячи 
инициатив. Использовав не-
которые из них, в беспреце-
дентно короткий срок были 
подготовлены и приняты из-
менения в федеральные зако-
ны. Благодаря этому большой 
блок вопросов из законов был 
передан в оперативное управ-
ление правительства, что по-
зволяет строительной отрасли 
своевременно реагировать на 
возникающие вызовы, быстро 
пересматривать сметы по го-
сконтрактам.

Министр сказал, что рад бы 
поднять стоимость бюджетных 
контрактов до максимума. Тог-
да бы строители за них бились. 
Но надо понимать, что это бюд-
жетные средства, собранные 
из налогов, поэтому должны 
тратиться рачительно.

Гилёв не против того, что-
бы в проекты социальных 
объектов архитекторы закла-
дывали интересные конструк-
тивные решения. Конечно, их 
обоснованность проверит экс-
пертиза. «Но у министерства 
нет задачи отрезать лишнее», 
– уточнил его руководитель.

Евгений ШУМИЛОВ  
(фото автора)

  СТРОИТЕЛЬСТВО .

  НОВОСТИ .

  ФИНАНСЫ .

«Квадрат» дорожает
В Барнауле продолжает дорожать недвижимость. В марте 

резкий рост цен объясняется выросшим спросом и неболь-
шим предложением. Барнаульцы на фоне падающего рубля 
срочно захотели вложить накопления в недвижимость. А про-
давцы не торопились продавать, присматриваясь к ситуации.

В марте цены на вторичном рынке в среднем увеличились 
с 78,4 тыс. до 84,8 тыс. рублей за 1 кв. м. Анализ базы объяв-
лений показывает, что предложений становится все меньше, 
а за некоторые варианты просят нереальные суммы, пишет 
Алтайский портал недвижимости.

Все сложнее идут продажи элитных объектов на Горе  
и в центре города. Здесь самые высокие цены и стоимость од-
ного квадрата доходит до 130 тыс.

Подскочили в цене квартиры в недавно введенных в эксплу-
атацию домах. Инвесторы сделали в них роскошный ремонт  
и пытаются продать подороже.

Подорожал «квадрат» и в новостройках – с 79,6 тыс.  
до 83,7 тыс. рублей. Выросли цены на частные дома – с 45,6 тыс.  
до 48 тыс. руб., увеличилась стоимость земли – с 340,3 тыс.  
до 403 тыс. рублей за сотку.

Падает цена только на коммерческую недвижимость:  
с 31,3 тыс. до 30,4 тыс. рублей. Это связано уходом с рынка мно-
гих брендов и освобождением площадей.

Татьяна ПЕРВОВА

Дороги починят
В Барнауле сформировали план-график ремонта дорог. 

Рабочие приступили к ремонту 10 апреля сразу на несколь-
ких участках.

Ремонт ведется в пригородном поселке Власиха, на ул. Эн-
тузиастов между ул. Папанинцев и Попова, а также на ул. Го-
голя от пр. Красноармейского до ул. Челюскинцев, сообщает 
пресс-служба мэрии Барнаула.

Ведется фрезерование поврежденных участков дорог на 
четной стороне ул. Малахова между ул. А. Петрова и Новго-
родской, на пр. Строителей на участке от Павловского тракта  
до ул. Челюскинцев.

Дмитрий СЕРДОВ

Меры по либерализации валют-
ного регулирования, принятые в 
минувшую пятницу Банком России, 
должны затормозить укрепление 
рубля.

В тот же день регулятор снизил 
ключевую ставку с 20 до 17% годовых, 
чтобы активизировать экономику 
на фоне начавшей замедляться ин-
фляции.

«В условиях существенной нео-
пределенности решение Банка Рос-
сии выступает сильным сигналом в 
пользу того, что в ближайшие меся-
цы финансовые рынки могут быть 
устойчивые и при более низкой став-
ке», – считает Максим Петроневич, 
старший экономист аналитического 
управления «Открытие Research».

Опыт предыдущего кризиса 
показывает,  что для управления 
ключевой ставкой регулятор может 
перестать обращать внимание на го-
довые темпы инфляции, поскольку 
она искажена уже произошедшим 
разовым шоком.

Петроневич предполагает, что 
ключевая ставка на ближайших двух 
заседаниях может быть снижена до 
уровня 14–15%.

Эксперты говорят, что из-за вы-
соких цен на энергоносители рос-
сийский бюджет чувствует себя уве-
ренно: в марте, согласно статистике 
Минфина, он удвоил поступления от 
нефтегазовой отрасли по сравнению 
с мартом 2021 года. Однако долгосроч-
ность этих успехов на фоне угрозы 
дальнейшей потери европейского 
рынка и инфраструктурных проблем 
с переброской мощностей на Восток 
вызывает у экономистов серьезные 
сомнения.

Евгений ШУМИЛОВ

Среди экспонатов мемори-
ального музея Г.С. Титова 
в Полковниково можно 
увидеть немало удиви-
тельного.

Удивляемся
Многие представители стар-

шего поколения, жители наше-
го края, не раз бывали в музее на 
родине космонавта № 2 – сначала 
сами, потом приезжали с детьми… 
Позже, уже в новое здание музея, 
они привозили своих внуков. 
И эти самые внуки, родившиеся 
в эпоху компьютеров и гаджетов, 
уже не изумлялись, как их стар-

шие родственники, очень многим 
экспонатам.

Причем не только образцам 
техническим. Не удивляются со-
временные дети, например, супу 
в тюбиках. Они-то, знатоки субли-
мированной пищи, со щами-бор-
щами знакомы уже по бумажным 
пакетикам. Но есть, есть в музее 
экспонаты, вызывающие удивле-
ние экскурсантов! Конечно же, это 
образцы «космические». И еще – 
вполне земные...

Фотографию одного необычного 
экспоната я не раз выставляла в соц-
сети, высылала друзьям – никто не 
догадался, что это такое. А это «При-
бор для чистки медалей и пуговиц 
на мундире». Ничего подобного в 

Интернете найти не удалось. Поиск 
на антикварных сайтах выдавал 
такой ответ: «К сожалению, по за-
просу не удалось найти ни одного 
лота». Сей экспонат был передан 
в фонд музея Тамарой Васильев-
ной Титовой в 2010 году. Прибор 
был изготовлен специально для 
Г.С. Титова. Дарственная надпись 
на нем гласит: «От тружеников 
родины Героя А.Т. Севастьянова. 
Колхоз имени Дзержинского, Ли-
хославльского района Калинин-
ской области».

Алексей Севастьянов не был 
родственником космонавту Ви-
талию Севастьянову. Советский 
летчик-истребитель Герой Совет-
ского Союза, погиб в 1942-м под 

Ленинградом, защищая Дорогу 
жизни…

В день открытия музея после 
реконструкции, уже в 2011-м, вдо-
ва Германа Степановича подарила 
музею другой необычный экспо-
нат – изготовленную из цветного 
стекла булаву (длина ее – 40 сан-
тиметров). Этот символ власти 
хранился в доме космонавта с се-
редины 1960-х годов.

«Гжель? Не гжель? Рисунок-то 
нехарактерный…» – гадают порой 
гости музея у другого экспоната. 
В музейном описании читаем: 
«Ваза сувенирная передана в дар 
музею А.Б. Карлиным в 2011 году. 
Ваза из белого фарфора, на всей 
поверхности голубая роспись по 
эмали. Ваза имеет овальное тулово 
с ножкой, сужающееся около гор-
лышка. На тулове в центре изобра-
жение ракеты, установленной на 
стартовой площадке. Фермы опо-
ры раскрыты. Вокруг цветочный 
орнамент. Высота вазы – 60 см».

Многие коллекционеры об-
ращают внимание на наборы… 
спичек с портретами космонавтов 
на этикетках. В полковниковском 
музее таких наборов – три, все они 
выпущены Музеем космонавтики 
Москвы.

А вот эта вещь кажется такой 
знакомой, теплой и вместе с тем 
необычной… Женский платок, 
судя по всему, не хранился в сун-
дуке, а использовался по прямому 
назначению. На нем изображена 
космическая ракета, читаются 
надписи на разных языках: «Сла-
ва СССР!», «Человек в космосе!», 
«Юрий Гагарин».

Об этом экспонате я спросила 
замглавы Косихинского района 
Елену Красилову – именно она 
передала его в музей в 2011 году.

– Платок принадлежал нашей 
родственнице Полине Федотовне 

Мусатовой, ветерану труда, учите-
лю истории Косихинской средней 
школы, – ответила она. – Он был 
приобретен в начале 60-х годов, ис-
пользовался хозяйкой постоянно 
как головной убор и как шейный 
платок. 40 лет «космический пла-
ток» из натурального шелка жил 
в семье Мусатовых, и после смерти 
Полины Федотовны эта семейная 
реликвия была передана в музей 
Г.С. Титова.

Кстати
Музейное собрание включает 

газеты 1961 года, телеграммы 
6–7 августа 1961 года, школь-
но-письменные принадлежно-
сти, личные вещи, картины, 
редкие фотоснимки, награды 
Г.С. Титова, пищу космонавтов, 
редкие книги, документы, фо-
тоснимки Земли из космоса. 
Комплектование основного 
фонда мемориального музея 
осуществляется подлинными 
предметами, которые находи-
лись в семье Титовых с 1938 по 
1965 год; типологическими 
предметами, которые могли 
быть в семье Титовых; матери-
алами о жизни Г.С. Титова и его 
семьи; материалами по разви-
тию и истории космонавтики; 
материалами о космонавтах, 
ученых, деятельность которых 
связана с Алтайским краем.

Познакомиться с некоторы-
ми экспонатами музея можно 
в Госкаталоге.

Хозяин острова
«Зимой 1962 года Герман Титов 

приехал во Вьетнам, где встретил-
ся с президентом республики Хо 
Ши Мином. В один из дней они 
отправились на морскую прогулку 

по заливу Ха Лонг. Когда выглянуло 
солнце, Титов решил искупаться, 
несмотря на то, что температура 
воды была примерно 16 градусов – 
самая низкая для того времени 
года. Его вместе с Хо Ши Мином 
отвезли на лодке к покрытому 
зеленью скалистому острову, где 
виднелся небольшой песчаный 
пляж. На карте он значился под 
номером 46. После заплыва у дяди 
Хо (так Хо Ши Мин попросил себя 
называть) возникла идея. Обняв 
космонавта за плечи, он восклик-
нул: «Дарим тебе этот остров! При-
езжай сюда всегда, когда захочешь, 
будешь дорогим гостем! – И, уже 
обращаясь к капитану, пояснил 
свою мысль: – Исправь на карте: 
остров отныне будет называться 
островом Германа Титова».

Потом началась война между 
США и Вьетнамом, и Титов так 
и не побывал больше на острове, 
который носит его имя. Но исто-
рия осталась в памяти людей, 
и сейчас остров Титова, или Тип-
топ, как называют его вьетнамцы, 
служит одной из туристических 
достопримечательностей залива. 
На его вершине, куда ведут три 
сотни ступеней, установили смо-
тровую площадку и памятную та-
бличку с объяснением необычного 
названия». («Вокруг света», 2009 г.).

«Космонавт Титов Герман Сте-
панович с супругой Титовой Та-
марой Васильевной на борту те-
плохода во время экскурсии на 
остров, подаренный Г.С. Титову 
Хо Ши Мином» – эту фотографию 
вы можете увидеть на сайте Го-
скаталога. Оригинал ее хранится 
в Государственном историческом 
музее в Москве.

Светлана АЛЕКСАНДРОВА 
(фото автора)

Стиль и орфография приведенных 
документов сохранены.

  ДАТА .

Ракета стартует… на вазе!

Нужна другая оперативность

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
За первый квартал 2022 года в Алтайском крае по-
строено 267 тыс. м2 жилья, из них больше половины 
многоэтажного. Это на 60% больше уровня соответ-
ствующего периода прошлого года.

Темпы жилищного строительства в крае опережают прошлогодние.

Герман Титов с женой Тамарой.Ваза из экспозиции.

Важный 
сигнал  
рынку

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
12 апреля – День космонавтики

Дорогие друзья!
Поздравляем вас с Днём космонавтики!

Многовековая мечта человечества выйти за пределы 
земной цивилизации сбылась 12 апреля 1961 года. Наша 
страна, открывшая всему миру путь к звездам, более  
60 лет сохраняет статус ведущей космической державы. 
Алтайский край гордится тем, что в этом есть заслуга и 
уроженцев региона. Имена Германа Титова, Василия Ла-
зарева, Виктора Чиркина, Владимира Карраска, Сергея 
Есенкова знает весь мир.

Сегодня наш край продолжает вносить свой вклад в раз-
витие космонавтики. В Змеиногорском районе действует 
Алтайский оптико-лазерный центр. Несколько лет назад 
на его площадке начала работать первая в России система 
контроля космического пространства.

Неизведанное по-прежнему привлекает ученых и энту-
зиастов. Уверены, что в летописи развития космонавтики 
появятся новые имена наших земляков.

Желаем всем удачи, благополучия и крепкого здоровья!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BE%D0%B9_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%A1%D0%BE%D1%8E%D0%B7%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BE%D0%B9_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%A1%D0%BE%D1%8E%D0%B7%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%94%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B3%D0%B0_%D0%B6%D0%B8%D0%B7%D0%BD%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%94%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B3%D0%B0_%D0%B6%D0%B8%D0%B7%D0%BD%D0%B8
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Извещение о проведении общего собрания собственников 
земельных долей

В соответствии со статьями 14, 14.1 Федерального закона от 
24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» участник долевой собственности Гревцева Жанна Васи-
льевна сообщает о проведении общего собрания участников общей 
долевой собственности на земельный участок из земель сельскохо-
зяйственного назначения с кадастровым номером 22:57:080301:180, 
находящийся по адресу: местоположение установлено относитель-
но ориентира, расположенного в границах участка. Ориентир – 
с. Марушка, ур. Сухая Пятница. Почтовый адрес ориентира: 
Алтайский край, Целинный район, площадь 2 412 218 кв. м, со 
следующей повесткой дня:

1. Избрание лиц, подписывающих протокол собрания, и уведом-
ление администрации муниципального образования о результатах 
собрания (председатель собрания, секретарь собрания).

2. Избрание лиц, осуществляющих подсчет голосов.
3. О подтверждении решения собрания участников долевой 

собственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:57:080301:180, принятого 18.10.2021, по следующей повестке: 
1. Выборы председателя и секретаря общего собрания. 2. Об обраще-
нии с заявлением о прекращении обременения земельного участка 
в виде аренды в связи с прекращением деятельности арендатором 
в качестве индивидуального предпринимателя и использования 
земельного участка. 3. О лице, уполномоченном от имени участни-
ков общей долевой собственности без доверенности действовать 
при регистрации прекращения обременения земельного участка 
в виде аренды (далее – уполномоченное общим собранием лицо), 
снятии иных ограничений и запретов на совершение регистраци-
онных действий в отношении земельного участка,  в том числе об 
объеме и сроках таких полномочий.

4. О подтверждении решения  собрания участников долевой  
собственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:57:080301:180, принятого 24.01.2022, по следующей повестке: 
1. Выборы председателя и секретаря общего собрания. 2. О переда-
че в аренду ООО «Гея» земельного участка с кадастровым номером 
22:57:080301:180. 3. О лице, уполномоченном от имени участников 
общей долевой собственности без доверенности заключать, подпи-
сывать договор аренды и совершать регистрационные действия в 
отношении земельного участка, в том числе об объеме и сроках та-
ких полномочий.

По всем вопросам подготовки и проведения, а также для озна-
комления с материалами, связанными с проведением общего со-
брания участников общей долевой собственности, обращаться 
по адресу: Алтайский край, с. Марушка, ул. Коммунарская, д. 41, 
тел. 8-923-164-2222.

Для регистрации участия в собрании общей долевой собствен-
ности при себе необходимо иметь: паспорт, подлинник документов, 
удостоверяющих право общей долевой собственности на земель-
ную долю (свидетельство о праве, выписка из ЕГРН), представите-
лям – подлинник доверенности, подтверждающей полномочия 
представителя.

Собрание участников долевой собственности состоится 22 (двад-
цать второго) мая 2022 года в 11.00. Регистрация и проверка пол-
номочий начинается с 10.00. Собрание проводится по адресу: Це-
линный район, с. Марушка, ул. Советская, д. 18. Ознакомиться с 
материалами проводимого собрания можно по адресу: Целинный 
район, с. Марушка, ул. Коммунарская, д. 41, с 18.05.2022 по 20.05.2022 
с 13.00 до 15.00.

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик работ Ушаков Михаил Николаевич: 

Алтайский край, г. Бийск, ул. Техучилище, д. 14, 
кв. 9, тел. 8-909-502-5427.

Кадастровый инженер Овчинникова Ирина Алек-
сандровна, квалификационный аттестат № 22-14-
37, связь с которым осуществляется по почтовому 
адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. Ли-
тейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@
mail.ru, контактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного 
участка 22:21:010005:20, расположенного по адре-
су: Российская Федерация, Алтайский край, 
Краснощёковский район, с. Березовка, КХ «Бере-
зовское».

Ознакомиться с проектом межевания, а также 
представить обоснованные возражения можно в 
течение 30 дней от даты публикации извещения 
по адресу кадастрового инженера.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Заказчик: Канинин М.В., 659685, Алтайский край, Солонешен-
ский район, с. Топольное, пер. Ануйский, д. 14.

Кадастровый инженер: Лабутина Т.А., аттестат 22-11-296, Алтай-
ский край, Солонешенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухова, 
д. 84, кв.10, labutinat@bk.ru, тел. 8-906-960-2886. Исходный земель-
ный участок с кадастровым номером 22:43:080002:13, с местопо-
ложением: Алтайский край, Солонешенский район, с. Тополь-
ное, лог Хокин. Ознакомиться с проектом межевания, представить 
обоснованные возражения можно в течение 30 дней с момента 
опубликования извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение о согласовании проектов межевания
Кадастровым инженером Вальшмидт Н.А.: 658130, Алтайский 

край, г. Алейск, ул. Победы, д. 56, e-mail: natalja.valshmidt@yandex.ru, 
тел. 8-906-969-8931, № 38210, аттестат № 22-16-27, выполняются када-
стровые работы в отношении земельного участка с кадастровым но-
мером 22:49:000000:43, Российская Федерация, Алтайский край, 
Топчихинский район, с. Парфеново (земли на территории Парфе-
новского сельсовета).

Заказчиком кадастровых работ является ООО «Элли», 656058, Ал-
тайский край, г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 23а, оф. 100, тел. 8-903-
996-3867. Ознакомиться с проектами межевых планов земельного 
участка можно в рабочее время с 09.00 до 14.00 в течение тридцати 
дней со дня опубликования настоящего извещения по адресу: Ал-
тайский край, г. Алейск, ул. Советская, д. 100а, каб. 26.

Для согласования проектов межевания при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи  40 
Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой 
деятельности»).

Возражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемых в счет земельных долей земельных участков следует 
направлять по адресу: 658130, Алтайский край, г. Алейск, ул. Со-
ветская, д. 100а, каб. 26, на имя заказчика и в орган ФБГУ «ФКП Рос-
реестра» по Алтайскому краю в течение тридцати дней со дня опу-
бликования настоящего извещения.

Извещение о проведении собрания собственников
В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об 

обороте земель сельскохозяйственного назна-
чения» ИП глава КФХ Салахов А.Х. извещает соб-
ственников земельных долей с кадастровыми 
номерами: 22:01:010301:258; 22:01:010301:259; 
22:01:010301:260; 22:01:010302:569; 22:01:010302:570; 
22:01:010302:571; 22:01:010302:572; 22:01:010303:66; 
22:01:020904:116; 22:01:020905:185, о проведе-
нии общего собрания, которое состоится 25 мая 
2022 года в 11.00 по адресу: Алтайский край, 
Алейский район, с. Боровское, ул. Кирова, д. 56 
(Дом культуры).

Повестка дня:
1. Выборы уполномоченного лица, имеющего пра-

во действовать без доверенности от имени участ-
ников долевой собственности.

2. Утверждение полномочий доверенного лица.
Участнику собрания при себе иметь паспорт 

или документ, удостоверяющий личность, доку-
мент, удостоверяющий право на земельную долю, 
для представителя собственника земельной доли 
надлежащим образом оформленную доверенность.

По всем вопросам обращаться по тел. (385-53) 
48-8-65.

Присоединяйтесь к группам «Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ОТЧЕТЫ
краевого автономного учреждения «Центр экономической и социальной информации» за 2021 год

О деятельности

№
п/п

Наименование показателя деятельности Единица 
измерения

2020 2021

1 Исполнение задания учредителя % 100 100

2 Общее количество потребителей, воспользовавшихся работами 
автономного учреждения, в том числе:

бесплатными, в том числе по видам работ:

проведение научных исследований в сфере экономики *, ОГВ, ОМС 105* 105*

информационно-аналитическое обеспечение деятельности орга-
нов государственной власти, органов местного самоуправления, 
предприятий края в сфере экономики

*, ОГВ, ОМС 420* 420*

создание и ведение реестров и баз данных *, ФЛ, ЮЛ, 
ОГВ, ОМС, 

ГУ, МУ

188* 188*

3. Среднегодовая численность работников человек 7 7

4 Среднемесячная заработная плата работников (с учетом налогов) – всего руб. 39 458,52 40 242,32

5 Объем финансового обеспечения задания учредителя тыс. руб. 4 577,30 4 665,00

6 Объем финансового обеспечения развития учреждения в рамках 
программ, утвержденных в установленном порядке

тыс. руб. - -

7 Средства от иной приносящей доход деятельности после налогообло-
жения в отчетном периоде

тыс. руб. 0,00 0,00

8 Перечень основных видов деятельности, осуществляемых автономным учреждением:
организация и проведение научных исследований, социологических исследований по вопросам 
планирования, прогнозирования макро– и микроэкономических процессов, по проблемам совер-
шенствования управления развитием региона; сопровождение и развитие автоматизированной 
информационной системы «Банк данных социально-экономического развития Алтайского края», 
обеспечение автоматизированного формирования отчетов; организация и проведение конферен-
ций, семинаров, совещаний и иных деловых и обучающих мероприятий в установленной сфере 
деятельности

9 Перечень разрешительных документов, на основании которых автономное учреждение осуществля-
ет деятельность: постановление администрации Алтайского края от 07.11.2008 № 471 «О создании кра-
евого автономного учреждения «Центр экономической и социальной информации», распоряжение ад-
министрации Алтайского края от 12.04.2011 № 119-р

10 Состав Наблюдательного совета:
председатель – Кузьмина Н.З., начальник управления стратегического планирования и проект-
ной деятельности Министерства экономического развития Алтайского края;
секретарь – Осипова С.П., главный бухгалтер краевого автономного учреждения «Центр эконо-
мической и социальной информации»;
члены:
Васютина О.П., главный специалист отдела учета, управления и распоряжения имуществом управ-
ления имущественных отношений Алтайского края;
Нестеров П.А., председатель Общественной организации Региональной ассоциации предприни-
мателей Алтайского края «ЗаДЕЛО!», член Общественного совета при прокуратуре Алтайского 
края по защите прав предпринимателей, председатель Общественного совета при Управлении 
Федеральной налоговой службы России по Алтайскому краю;
Сычева И.Н. – директор института экономики и управления ФГБОУ ВО «Алтайский государствен-
ный технический университет им. И.И. Ползунова»;
Строителева Т.Г. – директор института дополнительного профессионального образования ФГБОУ ВО 
«Алтайский государственный университет»

11 Иные сведения:- 

*- работа выполняется в интересах общества

Об использовании закрепленного имущества

№ 
п/п

Отчетные сведения, единица измерения 2020 2021

На 
начало 

года

На 
конец 
года

На 
начало 

года

На 
конец 
года

1 Общая балансовая стоимость имущества автономного уч-
реждения (за счет бюджетных средств), тыс. руб., в том числе:

731 783 783 877

1.1 балансовая стоимость закрепленного за автономным учре-
ждением недвижимого имущества, тыс. руб.

- - - -

1.2 балансовая стоимость закрепленного за автономным учре-
ждением особо ценного движимого имущества, тыс. руб.

195 195 195 195

1.3 балансовая стоимость закрепленного за автономным учрежде-
нием прочего движимого имущества, тыс. руб.

536 588 588 682

2 Количество объектов недвижимого имущества, закреплен-
ных за автономным учреждением (зданий, строений, поме-
щений), ед.

- - - -

3 Общая площадь объектов недвижимого имущества, закре-
пленных за автономным учреждением, кв. м

- - - -

3.1 в том числе площадь недвижимого имущества, переданно-
го в аренду, кв. м

- - - -

Общая балансовая стоимость имущества автономного учреждения (за счет прочих источников) - 
2084 тыс. руб.

ОТЧЕТ
о деятельности и об использовании закрепленного имущества 

краевого автономного учреждения 
«Алтайский центр государственно-частного партнерства и привлечения инвестиций» 

за 2021 год

№
п/п

Наименование показателя деятельности Единица 
измерения

2020 2021

1 Исполнение задания учредителя* % 100 106

1.1 Проведение научных, маркетинговых и иных исследований в 
сфере экономики

ед. 45 42

1.2 Консультирование в области управления предприятием ед. 40 44

1.3 Создание и ведение реестров и баз данных ед. 75 75

1.4 Ведение информационных порталов/сайтов в информационно-ком-
муникационной сети Интернет

% 100 100

1.5 Организация и проведение исследовательских работ в сфере стра-
тегического планирования социально-экономического разви-
тия региона

ед. - 3

2 Среднегодовая численность работников человек 15 15

3 Среднемесячная заработная плата работников в) – всего, руб. 42 839,00 49 979,00

в том числе за счет средств субсидии на выполнение государ-
ственного задания

руб. 39 572,00 45 224,00

4 Объем финансового обеспечения задания учредителя тыс. руб. 11 836,0 12 053,0

5 Объем финансового обеспечения развития учреждения в рамках 
программ, утвержденных в установленном порядке

тыс. руб. - -

6 Средства от иной приносящей доход деятельности до налогообло-
жения в отчетном периоде

тыс. руб. 1466,3 1548,2

7 Перечень основных видов деятельности, осуществляемых автономным учреждением: организация 
и проведение научных, маркетинговых исследований, в том числе с участием на договорной осно-
ве ученых и специалистов, на финансовом, инвестиционном, технологическом и техническом рын-
ках, направленных на привлечение российских и иностранных инвестиций в проекты для модер-
низации экономики края; разработка мероприятий по привлечению российских и иностранных 
инвестиций в проекты для модернизации экономики края; экономическое сопровождение инве-
стиционных проектов совместно с инвестиционными уполномоченными до момента завершения 
их реализации (до сдачи объектов в эксплуатацию) и т. д.

8 Перечень разрешительных документов, на основании которых автономное учреждение осущест-
вляет деятельность: создано на основании постановления администрации Алтайского края от 
15.06.2011 № 321 «О создании краевого автономного учреждения «Алтайский центр государствен-
но-частного партнерства и привлечения инвестиций»

9 Состав Наблюдательного совета:
председатель совета – Нагорнов А.А., заместитель Председателя Правительства Алтайского края, 
министр экономического развития Алтайского края;
заместитель председателя совета – Акулова М.А., начальник управления инвестиций Министер-
ства экономического развития Алтайского края;
секретарь совета – Субботина А.Ф., главный специалист отдела экономической экспертизы КАУ 
«Алтайский центр инвестиций и развития»;
члены совета: Бугай Ю.А. – проректор по экономической работе, к. э. н., доцент ФГБОУ ВО «Алтай-
ский государственный аграрный университет»; Госьков Е.С. – председатель совета Алтайского кра-
евого отделения Общероссийской общественной организации малого и среднего предпринима-
тельства «ОПОРА РОССИИ»; Осипова С.П. – главный бухгалтер КАУ «Алтайский центр инвестиций 
и развития»; Слободчиков А.В. – директор НО «Алтайский фонд МСП»; Тукоева С.А. – консультант 
отдела учета, управления и распоряжения имуществом управления имущественных отношений 
Алтайского края; Чемшиков Е.В. – начальник отдела по взаимодействию с инвесторами КАУ «Ал-
тайский центр инвестиций и развития»

*- работа выполняется в интересах общества

№ 
п/п

Отчетные сведения, единица измерения 2020 2021

На 
начало 

года

На 
конец 
года

На 
начало 

года

На 
конец 
года

1 Общая балансовая стоимость имущества автономного учреж-
дения (за счет бюджетных средств), тыс. руб., в том числе:

2546,4 3116,3 3116,3 3980,0

1.1 балансовая стоимость закрепленного за автономным учрежде-
нием недвижимого имущества, тыс. руб.

- - - -

1.2 балансовая стоимость закрепленного за автономным учрежде-
нием особо ценного движимого имущества, тыс. руб.

2115,0 2115,0 2115,0 2968,0

1.3 балансовая стоимость закрепленного за автономным учрежде-
нием прочего движимого имущества, тыс. руб.

431,4 1001,3 1001,3 1012,0

2 Количество объектов недвижимого имущества, закрепленных за 
автономным учреждением (зданий, строений, помещений), ед.

0 0 0 0

3 Общая площадь объектов недвижимого имущества, закреплен-
ных за автономным учреждением, кв. м

0 0 0 0

3.1 в том числе площадь недвижимого имущества, переданного 
в аренду, кв. м 

- - - -

Общая балансовая стоимость имущества автономного учреждения  на конец 2021 года за счет средств 
от иной приносящей доход деятельности – 217,0 тыс. руб.

  Утерянный аттестат серия Н № 650088, регистрационный № 76, о среднем общем 
образовании, выданный школой рабочей молодежи № 19 г. Барнаула в 1974 г. на имя 
Старостиной Ларисы Борисовны, считать недействительным.

Ре
кл
ам

а

По сообщению пресс-службы СГК, 
отключение горячего водоснаб-
жения в Барнауле произойдет 
поэтапно и продлится по 13 дней.

В ходе опрессовки в контуре ТЭЦ-
2 специалистам необходимо прове-
рить порядка 643 км магистральных 
и внутриквартальных трубопроводов 
отопления и горячего водоснабжения.

• 11–23 мая – Железнодорожный и 
Октябрьский районы. Улицы Смирнова, 
частично П. Сухова, Северо-Западная, 
проспекты Ленина, Коммунаров, Стро-
ителей, Комсомольский, Красноармей-
ский, ул. Воровского, 9 Января.

• 12–24 июля – Ленинский, Октябрь-
ский и Железнодорожный районы. Улицы 
В. Кащеевой, Монтажников, частично пр. 
Космонавтов, ул. Озёрная, 9-й Заводской 
проезд, ул. Э. Алексеевой, 4, 5, 10, 11 и 12-е 
Западные, частично улицы Малахова, 
Г. Титова, 40 лет Октября, Тимуровская, 
Чудненко, П. Сухова и пр. Калинина.

Зоны отключения по контуру ТЭЦ-3:
• 11–19 мая – Железнодорожный, Цен-

тральный и Индустриальный районы. 
Улицы Молодёжная, Партизанская, Ко-
роленко, Челюскинцев, Змеиногорский 
тракт.

• 24 мая – 1 июня – Индустриальный 
район. Улицы Попова, Северо-Западная, 
Гущина, Транзитная, Павловский тракт, 
Северный Власихинский проезд.

• 14–22 июня – Индустриальный 
и Железнодорожный районы. Улицы 
Советской Армии, Попова, Транзитная, 
Взлётная, Павловский тракт, а также 
поселки Новосиликатный и Южный.

• 27 июня – 5 июля – Ленинский рай-
он. Улицы Солнечная Поляна, Гущина, 
Малахова, А. Петрова, Попова и Павлов-
ский тракт.

СГК уточняет, что проведение гидравли-
ческих испытаний и ремонтов по контуру 
ТЭЦ-3 сократили на один день, по контуру 
ТЭЦ-2 – на пять от предыдущих лет.

Дмитрий СЕРДОВ

Две недели без горячей воды

Новое место 
для отдыха и прогулки

В администрации города Барнаула прошло совещание по теме бла-
гоустройства территории у здания железнодорожного вокзала. Предва-
рительные эскизы получили положительную оценку, после доработки 
состоится широкое обсуждение с участием общественности и экспертов.

Главные изменения коснутся дорож-
но-транспортной сети. Так, архитекторы 
предложили переустроить и расширить 
пешеходные связи, а также создать на 
территории привокзальной площади 
велодорожки. Эти изменения повлекут 
за собой и изменения в схеме дорожного 
движения. На участке появятся единая 
платформа для общественного транспор-
та, новые парковочные зоны. Проект пре-
дусматривает и дополнительное озелене-

ние, что позволит сформировать новое 
место для отдыха и прогулки граждан.

При создании единого архитектурного 
ансамбля специалисты учтут проектные 
решения капитального ремонта старого и 
нового зданий железнодорожного вокза-
ла. Их ремонт запланирован в 2023–2025 
годах.

Итоговую концепцию благоустройства 
горожанам представят до 31 мая.

Никита ИВАНОВ

– В каждой аудитории любого 
ППЭ (пункт проведения экзаменов. 
– Ред.) установлены две камеры, 
и вы сами видите, что незаметно 
списать что-то в такой ситуации 
просто невозможно, – говорит 
консультант отдела организации 
общего образования и оценоч-
ных процедур Минобрнауки края 
Наталья Примерова, кивая на 
большой монитор. – Сделано это, 
чтобы у всех детей, где бы они ни 
жили, были одинаковые условия, 
возможности поступить в вуз, 
получить высшее образование.

А руководитель ППЭ 9519 
в гимназии № 27 Татьяна Шум-
ских рассказала, что разрешение 
у видеокамер настолько высокое, 
что позволяет даже прочитать 
записи участников:

– Одна девочка во время ин-
структажа перед экзаменом со-
чинила стихотворение и, чтобы 
не забыть его, записала у себя 
на руке. И нам от наблюдателей 
пришла красная метка, что у ре-
бенка что-то написано. Мы стали 
смотреть запись и смогли прочи-
тать это стихотворение. Ребенку, 
конечно, ничего за это не было. Но 
чаще случается, что в какой-то мо-
мент у детей из одежды выпадают 
шпаргалки, а это автоматическое 
удаление с экзамена, даже если 
они не списывали.

«�������» 
������� �������

Среди сдающих математику 
была Наталья Полосина, руково-
дитель отдела организации об-

щего образования и оценочных 
процедур Минобрнауки края.

– Сегодня родителям были 
предложены задания на знание 
основ математического образова-
ния. По сути, они приближены к 
функциональной грамотности, 
поэтому не могу сказать, что это 
было сложно. Но и непросто – нуж-
но вникнуть, подумать, – считает 
Полосина. – Когда акция «ЕГЭ с ро-
дителями» начиналась несколько 
лет назад, в ней участвовал только 
Барнаул, потом присоединились 
Бийск, Заринск, Рубцовск и сель-
ские районы края. До 15 апреля 

мы покажем родителям, что такое 
ЕГЭ и как к нему готовиться.

Заместитель председателя экза-
менационной комиссии, методист 
Валентина Шуклина рассказала, 
что задания базового уровня по-
добраны так, чтобы показать, 
как школьник может применять 
математические знания в жизни. 
Тройку он получит, если решит 
от 7 до 14 задач, пятерку – за 20–
21 задание. А вот профильная ма-
тематика намного сложнее.

– В этом году из КИМов убра-
ли три задачи базового уровня 
и добавили две новые, – гово-

рит Шуклина. – Так, в послед-
нее время в тренде теория ве-
роятности. И есть абсолютно 
новое комплексное задание на 
чтение графиков. Еще многие 
говорили, что задача по стерео-
метрии сложная и два балла за 

нее маловато, поэтому теперь 
она оценивается в три балла. За 
профильную математику школь-
ники могут получить максимум 
31 балл, за «базу» – 21.

Любовь КАРПОВА, 
Андрей ЧУРИЛОВ (фото)

.ОБРАЗОВАНИЕ. .КОММУНАЛКА.

.КРАТКО.

«Удачи, мам!»
(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
Основной этап ЕГЭ начнется 26 мая с экзаменов по ли-
тературе, географии и химии. Всего в Алтайском крае 
в этом году участвует более 12 тысяч человек, в том 
числе выпускники прошлых лет.

Металлодетекторы, видеонаблюдение – на экзамене у взрослых все по-настоящему.
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ХК «Динамо-Алтай» в сезо-
не-2021/2022 был самым 
амбициозным проектом 
первенства ВХЛ-Б, но вновь 
не смог выиграть Кубок Феде-
рации. Кажется, команда пе-
решла определенный Рубикон
и теперь пришла пора пере-
осмыслить свою философию.
О настоящем и будущем
команды откровенно расска-
зывет директор барнаульско-
го клуба Руслан Чайкин.

М� ���� ��������
– Этот сезон закончился зер-
кально предыдущему: снова по-
луфинал, снова «Рыси», и даже 
счет в серии такой же. Чего 
не хватило команде?
– Несколько факторов сыграли с 

нами злую шутку. Во-первых, в играх 
плей-офф провалилась наша линия 
защиты, которая допускала много 
невынужденных ошибок. Индиви-
дуальных ошибок в первую очередь. 
Во-вторых, не справлялся тренерский 
штаб. Владислав Хромых – высоко-
классный специалист и светлое пятно 
в истории алтайского хоккея. Но даже 
его опыт не помог совладать с трудной 
ситуацией в самый ответственный 
момент, он не собрал команду. Ведь 
все сначала было на нашей стороне, 
но затем стали происходить необъяс-
нимые вещи. Мы отыгрались с 0:6, и, 
похоже, это спасение нас погубило. 
Ребята, наверно, подумали, что им все 
теперь по плечу. Мы сами виноваты в 
том, что проиграли эту серию. Но все 
же за сезон мне не стыдно, при мне 
это был, наверно, самый яркий год.

– В минувшем сезоне клуб пи-
тал наибольшие амбиции, но 
итог тот же. Может, пора 
уже сменить вектор развития?

–  Да, я определенно считаю так, 
но вот у руководства «Динамо» пока 
другие мысли. Но пора задумать-
ся. У нас из всего состава только
20% – местные хоккеисты. Осталь-
ные все приезжие. А «легионер» 
никогда не будет отдаваться без 
остатка за эмблему на груди, он 
играет за деньги. Причем в ВХЛ-Б 
их не заманишь и за 200 тысяч
в месяц. Для наших же парней высту-
пать за родной клуб – дело чести. Но 
проблема в том, что для реализации 
этого вектора нужна правильная 
хоккейная структура в крае. Как 
минимум у профессиональных клу-
бов должна быть своя спортшкола, 
а «Динамо-Алтай» с барнаульской 
СШОР по хоккею – это два разных 
юрлица. Да и нам откровенно не 
хватает молодых талантов. Мы стал-
киваемся с постоянным оттоком 
молодежи, ребятишки даже в 7 лет 

уезжают отсюда в другие регионы, 
потому что здесь перспектив нет.
А те, кто остается, еще недостаточно 
хороши даже для уровня ВХЛ-Б. Они 
просто пропадают с радаров. Тут 
помогла бы и правильная хоккейная 
система, при которой выпускники 
спортшколы в 17 лет не завязывали 
бы с хоккеем, а продолжали наби-
раться опыта сначала в ЮХЛ, потом в 
НМХЛ. Сегодня таких решений нет.

Д�� ����
– У «Динамо» есть два вариан-
та на будущий сезон. Первый: 
пойти на повышение в резуль-
тате реформы лиг, в том чис-
ле расширения ВХЛ-А за счет 
команд из низших дивизионов.

– Хоть это все еще туманно, но 
мне бы хотелось верить, что так 

оно и случится, просто команды 
разобьют на конференции. Мы уже 
давно заслуживаем быть в ВХЛ, как 
когда-то там был наш «Мотор». На 
Алтае славные хоккейные тради-
ции, мы должны их продолжать.
Я даже просчитывал смету на уча-
стие в чемпионате ВХЛ, и нам бы 
хватило тех 65 миллионов общего 
бюджета, которые мы имеем с уче-
том 20 миллионов внебюджетных, 
для худо-бедного существования 
в более статусном дивизионе. Но в 
идеале надо 130 миллионов. Просто 
на одни только клюшки игрокам 
уходит в год примерно 7 миллионов 
рублей, а ведь есть еще зарплатная 
ведомость, логистика и прочие мо-
менты. 

– А если «Динамо» остается в 
первенстве ВХЛ-Б, как тогда 
клуб будет вести себя с точ-
ки зрения позиционирования?

– Если так произойдет, то я уво-
люсь добровольно. Просто не могу 
больше смотреть, как наш клуб вяз-
нет в болоте. Нам пора двигаться 
дальше. Пока же я делаю все для 
того, чтобы мы перешли наконец 
в следующий дивизион. Открою 
один секрет: в июле полечу в Мо-
скву на переговоры с уважаемыми 
людьми из КХЛ. Речь будет идти о 
создании на базе ХК «Динамо-Алтай» 
фарм-команды одного известного 
клуба из «Континенталки». Деталей 
раскрывать пока не буду.

Г������ – ������ �����
– Руслан, как оцениваете пло-
ды своей трехлетней работы
в клубе?

– Я не могу давать себе оценки. 
Но когда ко мне подходят люди и 

говорят: «Спасибо вам большое за 
сезон. У нас была яркая команда!» – 
это что-то значит. Я делаю на своем 
посту все, ради чего меня и при-
глашали: нахожу новых спонсоров, 
подписываю хороших игроков, 
придумываю какие-то маркетинго-
вые ходы. Моя задача – приносить 
пользу команде.  

– Что можете сказать бо-
лельщикам, которые, кажется, 
уже устали ждать обещанного 
повышения в ВХЛ?

– Я хочу выразить большую 
благодарность вам, наши дорогие 
болельщики. Благодарность за 
огромную поддержку, за атмосферу, 
за доверие и терпение. Мы играем 
ради вас. И ставим большие цели –
тоже ради вас. 

Полное интервью читайте на сай-
те «АП».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

Настало время перемен?
  ГОСТЬ �АП� .

  АФИША .
Футбол, экстрим,
единоборства

Текущая неделя обещает быть жар-
кой на спортивные события.

С 11 по 14 апреля в футбольном манеже 
спортивного комплекса «Темп» в Барнауле 
состоится межрегиональный турнир среди 
юношей 2010 года рождения на призы ветерана 
«Темпа» Александра Горбунова. В соревновани-
ях примут участие восемь команд из Барнаула, 
Новосибирска, Новокузнецка и Бердска.

13 апреля барнаульское «Динамо» проведет 
уже второй свой выездной матч после возоб-
новления сезона в чемпионате ФНЛ-2, сыграет 
против «Спартака-Туймазы». В день игры будет 
доступна YouTube-трансляция этой встречи.

16 апреля на базе барнаульского УОР прой-
дет первенство Алтайского края по дзюдо 
среди юношей и девушек до 18 лет. Сорев-
нования являются отборочными в состав 
сборной Алтайского края для участия в пер-
венстве Сибири, которое состоится в Омске 
в мае 2022 года.

А краевые соревнования по спортивной 
борьбе панкратион (классический, тради-
ционный) «Кубок памяти воина интернацио-
налиста Виталия Басараба» пройдут 16–17 
апреля в Новоалтайске на базе спортивного 
комплекса «Алтайвагон».

Те же, кому не хватает экстремальных зре-
лищ, могут собраться 16 апреля в 10 часов близ 
Старого базара – прямо у моста через реку 
Барнаулку – и понаблюдать за региональными 
соревнованиями каякеров.
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  ПАНОРАМА .
Удачный отбор

Алтайские пловцы завоевали 
семь медалей на отборочном этапе 
Кубка России в Новосибирске.

Около 400 сильнейших пловцов 
Сибири, Урала и Дальнего Востока 
вели борьбу на дорожках бассейна 
«Нептун». Данный турнир – один из 
трех отборочных этапов Кубка Рос-
сии в преддверии финала, который 
запланирован к проведению в Казани 
с 22 по 27 июля.

Удачно в Новосибирске выступи-
ли наши земляки, на счету которых 
семь медалей: cеребро взяли Семён 
Бураков в плавании на спине на дис-
танции 200 метров, Юлия Чернакова –
на этой же дистанции в плавании 
баттерфляем, а также мужская ко-
манда Алтайского края в эстафете 
4100 метров вольным стилем в со-
ставе Владимира Пукина, Дмитрия 
Федореева, Глеба Власова и Ники-
ты Черноусова. Еще две бронзовые 
награды завоевал тот же Никита 
Черноусов (50 метров и 200 метров 
вольным стилем), а по одной – Сергей 
Звонов (50 метров брассом) и Полина 
Балаганская (1500 метров).

Стабильный
«джокер»

Воспитанник барнаульской 
школы футбола Александр Ерохин 
результативным ударом помог пи-
терскому «Зениту» увезти три очка 
из Грозного.

9 апреля в рамках 24-го тура РПЛ 
зенитовцы обыграли «Ахмат» – 2:0. 
Александр Ерохин появился на поле 
за пять минут до конца основного 
времени (при cчете 1:0) и практиче-
ски первым касанием отправил мяч 
в ворота хозяев. Таким образом наш 
земляк «обмыл» недавно продлен-
ный с «Зенитом» контракт – новое 
соглашение рассчитано до конца 
сезона-2023/2024.

Держит удар
Спортсмен и тренер барнаульско-

го Центра смешанных единоборств 
Top Team Russia Иван Соловьёв стал 
чемпионом России по традицион-
ному панкратиону.

Соревнования проходили в Сама-
ре с 7 по 8 апреля и собрали порядка
300 спортсменов из 28 регионов стра-
ны. За места на всероссийском пьеде-
стале спорили семь представителей 
Алтайского края, но только одному из 
них удалось добиться заветной цели: 
мастер спорта по ММА и панкратиону 
из Барнаула Иван Соловьёв провел 
в 84-килограммовой категории три 
поединка и все закончил досрочными 
победами, даже несмотря на то, что 
дрался с травмой.

«Малое»
чемпионство

Волейболисты барнаульского 
«Университета» стали победите-
лями утешительного турнира за 
9–16 места чемпионата России среди 
команд Высшей лиги «А».

Причем об этом игроки и персонал 
клуба узнали далеко не на площадке: 
5 апреля было объявлено, что перене-
сенные домашние игры «студентов» 
с ВК «Грозный» все же не состоятся. 
И за это чеченской команде были 
присуждены два технических пора-
жения. Барнаульцам же для того, что-
бы обогнать «Магнитку» в таблице, 
хватило бы и одной победы. В итоге 
«Университет» выиграл «малый» фи-
нал и завершил сезон в чемпионате 
на девятой строчке.

Вернулись –
поскользнулись 
В первом официальном матче 

2022 года футболисты барнауль-
ского «Динамо» на выезде уступили 
«Торпедо» из Миасса.

Встреча 22-го тура чемпионата 
ФНЛ-2 прошла на поле уральского 
стадиона «Труд» 10 апреля. К сожа-
лению, алтайская команда не смогла 
прервать восьмиматчевую серию без 
побед во встрече с представителем 
нижней части турнирной таблицы. 
Хозяева в этом матче открыли счет 
на 30-й минуте, после чего Виктор 
Липин сравнял счет в начале второго 
игрового отрезка. Но все же финаль-
ное слово осталось за торпедовцами, 
которые реализовали пенальти.
А забитый в компенсированное вре-
мя гол барнаульского нападающего 
Золотарёва судья не засчитал из-за 
офсайда.

Команда и болельщики едины!

  ЗАКРЫТИЕ СЕЗОНА .

Лыжня привела к «Берлоге»
В начале апреля на тер-
ритории горнолыжно-
го комплекса «Берлога»
в Заринском районе со-
стоялся Тягунский мара-
фон, традиционно закры-
вающий лыжный сезон
в алтайском регионе.

Ш������ ���������
В этом году число участни-

ков марафона выросло почти 
до 500. И география была куда 
обширнее прежнего: Москва, 
Новосибирск, Горно-Алтайск, 
Кемерово, Барнаул, Гурьевск, 
Бийск, Павловск, Славгород, За-
ринск, Прокопьевск, Рубцовск, 
Киселёвск, Шипуновский, 
Ключевский, Залесовский, Ма-
монтовский, Тогульский, Тро-
ицкий, Родинский, Бийский, 
Алтайский, Рубцовский райо-
ны нашего края, Турочакский, 
Майминский районы (Респу-
блика Алтай). На старт в поселке 
Тягун вышел даже лыжник из 
Бельгии!

В зависимости от возраста, 
а его диапазон был от 14 до 60 
лет, участникам предлагали 
разные по протяженности дис-
танции. Для мужчин централь-
ным стартом была гонка на 50 
км, для женщин – 30 км. Всех 
финишеров встречали волон-
теры – школьники Заринского 
района. Девчонки и мальчиш-
ки громко подбадривали лыж-
ников, которые появлялись в 
финишном створе, слаженно 
и быстро помогали снять стар-
товые номера и чипы. Награ-
ждали памятными медалями 
марафона.

П���������
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Невозможно не отметить 
погоду, которая в день стар-
тов была уже по-весеннему 
теплой и солнечной. Кроме 
того, за день до соревнований 
прошел обильный вечерний 
дождь. Все это поставило орга-

низаторов в трудное положение 
при подготовке трассы, но они 
справились: ратраком и соб-
ственными руками приводили 
снег к максимально пригодной 
структуре.

– Погода в этот раз правда 
устроила нам сюрприз, – рас-
сказывала нам Елена Шалина, 
организатор Тягунского мара-

фона. – Пришлось в короткий 
срок приводить трассу в над-
лежащий вид, и я хочу сказать 
большое спасибо сотрудникам 
горнолыжного комплекса и 
краевого спортивного клуба 
«Ветеран», совместными усили-
ями которых это получилось 
сделать. Они подогнали ратрак, 
взяли в руки лопаты и подгото-

вили хорошую лыжню. Лучше
в текущих условиях уже было и 
не сделать. Мы не могли подве-
сти всех наших участников, ко-
торых с каждым годом, к слову, 
становится все больше. И глав-
ное, что все остались довольны 
прошедшими соревнованиями.

В итоге праздник спорта со-
стоялся! И не только спорта: на 

территории базы работали по-
левая кухня и сувенирные лав-
ки, а также были представлены 
творческие выставки и большие 
ростовые куклы, с которыми
с удовольствием фотографиро-
вались гости.  

В��̈ �� �� ����
Что касается результатов, 

то в мужских стартах абсо-
лютным победителем стал 
33-летний Андрей Кальсин 
из Новокузнецка. Известный 
в России лыжник, он в свое 
время побеждал на первенстве 
мира среди юниоров в эстафе-
те, был призером в личных со-
ревнованиях.

А в женской марафонской 
гонке вновь не было равных 
неувядаемой Марине Зятько-
вой из Барнаула, которой не 
помешала обогнать более мо-
лодых соперниц даже тяжелая 
структура лыжни:

– Эта победа мне досталась с 
трудом. Весна в этом году очень 
ранняя, поэтому снег был тя-
желый, водянистый такой. 
Нам бежалось непросто, да и 
трасса в Тягуне тоже тради-
ционно сложная, витиеватая. 
Еще отмечу высокий уровень 
конкуренции, в частности у 
меня были серьезные сопер-
ницы в лице сестер Зятиковых 
из Кемеровской области, они 
очень сильные лыжницы, мы 
часто конкурируем с ними. Да 
и молодежь была прыткой. Но 
ежедневный труд и большая 
любовь к лыжам все еще по-
могают мне оставаться первой 
(улыбается). 

Приятное послевкусие от 
марафона осталось не только 
у лыжников, которые как один 
отмечали высокий организаци-
онный уровень соревнований, 
но и у тех, кто просто приехал в 
«Берлогу» насладиться чистым 
воздухом и таежными красота-
ми. На самом деле, удивитель-
ное место Тягун! Место силы. 
Место, куда хочется возвра-
щаться.
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Последние старты сезона вышли массовыми.

В такую погоду можно и в шортах побегать.

Материалы страницы
подготовил Иван БЛАЖЕНКО

Руслан Чайкин: «Пора двигаться вперед».
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